



**Itzel García Ortiz**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura. Tercer parcial**

**Antropología Médica I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primero**

**“A”**

24 Oct / 2022

## El poder de los Símbolos.

- Magia, enfermedad y acto médico. - César Centini Comas

Hazel Gabriela  
Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

La Rama Dorada (1890) propuesta por Sir James Frazer, considera por primera vez a la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad.

Una relación de continuidad entre la magia, la religión y la ciencia. La magia constituye, un medio erróneamente empleado de adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas y del mundo físico. Reflexionar sobre la relación magia y enfermedad es poder

comprender las creencias y comportamientos de los sujetos que participan en estas terapias; establecer un puente comunicativo entre los médicos profesionales (medicina científica o biomedicina) y sus pacientes, dado que algunos de los cuales pueden atribuir sentidos y realizar prácticas que no encajan con el paradigma médico y que suele ubicarse de modo estigmatizante en el campo de lo "mágico". - ENFERMEDAD & CULTURA

- Parte de los "Universales culturales empíricos" entra la preocupación por la enfermedad, el sufrimiento y la curación, se designan / definen a los sistemas médicos al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad; dentro de estos sistemas se refleja realidades sociales; - diferencias de clase, jerarquías de género y relaciones interétnicas - todo ello tiene correlación entre las tasas de mortalidad y morbilidad y las condiciones socioeconómicas de los grupos por tal los sistemas médicos pueden ser vistos como sistemas socio-culturales. - configuración particular y dinámica de roles sociales específicos tanto para los especialistas

Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Eduardo L. Menéndez

31/10/2012

La constante crítica a la **biomedicina** (todas las actividades de la medicina alopática - desde las asistenciales hasta las investigativas-) por la señalización de la organización y ciertas características que tiene: la medicina alopática <sup>1940s</sup> desencadenan consecuencias negativas en distintos aspectos y áreas;

- Salud del individuo (Incremento de iatrogenia negativa)
- incidencia en la economía política (continuo incremento del gasto en salud asistenciales)
- medicalización en mayor constancia (desde el parto hasta la forma de morir), por mencionar algunos.

Dichas críticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de actores y sectores sociales; se cuestionan diferentes aspectos del ejercicio médico actual; se hacen distintas señalizaciones: (las críticas no son unívocas)

- Efecto negativo de las concepciones ideológicas / técnicas dominantes.
- implicaciones económicas.
- Exclusión de otras ideologías / prácticas curativas.
- Actividad <sup>dominio de la</sup> asistencial.
- Función de nonactividad social.

A la par de las críticas se expusieron propuestas, tales como las • modificaciones más o menos sustantivas pero dentro del campo biomédico (inclusión de la acupuntura pero realizada / supervisada por personal médico).

- Complementariedad de enfoques (comadrona o herbolanía).
- desplazamiento de la biomedicina como institución hegemónica (entrada de medicinas étnicas).

Se hace mención de tales propuestas para asumir que la crítica al Modelo Médico Hegemónico no implica el desarrollo de propuestas homogéneas; si no la existencia de un amplio espectro al interior del cual existen no sólo complementaciones sino diferencias y antagonismos.

# Medicina Tradicional Mexicana

## Antropología Médica I

04/11/2022  
Itzel C.O.  
Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento milenaria no sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales. La Organización Mundial de la Salud (OMS) la define como: "la suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizados tanto en el mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales". Todas estas definiciones han llevado a catalogar a la Medicina Tradicional como un componente esencial del patrimonio tangible e intangible de las culturas del mundo. En referencia de manera especial a la Medicina Tradicional en México es un complejo procedente de culturas diferentes; tras su nacimiento posterior al mestizaje; puesto que se hizo en relación entre la medicina indígena con la occidental. Sin embargo dentro de esta "unión" se veían y se ven excluidas la concepción de rituales indígenas, no fueran en todos los grupos indígenas donde se logró esa marginación por ello siguen persistiendo esta forma de práctica curativa y que hasta nuestros días estos rituales siguen adquiriendo relevancia. La medicina tradicional mexicana, como toda institución social, ha cambiado en el curso de los siglos interactuando con otros modelos terapéuticos para poder subsistir y adecuarse a los nuevos estrategias de salud; en sistema mixto de atención a la salud; donde coexisten medicina académica, tradicional y cabera.

14/nov/2022 Itzel Gardu.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Análisis Comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales de dif. prácticas médicas

La medicina tradicional y la medicina científica **comparten** una misma naturaleza en lo esencial; y sus diferencias surgen debido a la conjuntura en la que se desenvuelve cada una. El Doctor Fernando Cabi eses explica que la diferencia esencial entre la medicina tradicional y la medicina académica **no** es una diferencia entre un enfoque científico racional y un conocimiento empírico, **sino un problema de dos ideologías diferentes**. La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales, terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica / alopática / occidental es la medicina convencional, considerada oficial en el sistema de salud. Ambas se desenvuelven en una convivencia carente de horizontalidad y respeto entre ellas, se deja de lado y se menosprecia el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica y la dimensión mágico-religiosa en la que está parcialmente basada. Es el escepticismo que deviene muchas veces en el **desprecio y marginación** a las prácticas médicas tradicionales, pero ¿realmente son tan diferentes ambos sistemas? Tomando en cuenta los aspectos esenciales el autor dice que **NO** debido a:

- 1) Se fundamentan en un **propósito común**;
- 2) Ambos son **sistemas médicos**;
- 3) Se desarrollan en un **contexto comunitario**;
- 4) Tienen una **ubicación social integrada** es decir ocupan una posición oficial en la sociedad;
- 5) Ambas están en **armonía** con los **leyes establecidos** por su cultura;
- 6) Ambos tienen un **autor principal** o

## Bibliografía

Cernadas, C. C. (2006, octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. *Hospital Italiano de Buenos Aires*, V.62 (N.3), p.87-93.

[https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)

Menéndez, E.L. (1998, octubre) Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *Natura Medicatriz*. (N° 51), p 17-22.

Jiménez, A. A. (2017, julio-agosto). Medicina Tradicional. *Boletín CONAMED-OPS*, V.1, P.31-34.

[http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina\\_tradicional.pdf](http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf)

Pereyra-Elías, Reneé, & Fuentes Delgado, Duilio. (2012). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? *Acta Médica Peruana*, 29(2), 62-63.

[http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1728-59172012000200002&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172012000200002&lng=es&tlng=es).